



HISTORIA UROLÓGICA HISPÁNICA

Editorial

Cien años de fraternidad científica y cultural: el legado del Primer Congreso Hispano-Portugués de Urología (1925–2025)

Estimado lector,

El año 2025 marca un hito singular en la historia compartida de la urología ibérica: el centenario del Primer Congreso Hispano-Portugués de Urología, celebrado en la Facultad de Medicina de Lisboa entre los días 2 y 4 de julio de 1925. Aquella reunión, fruto de la visión conjunta de Leonardo de la Peña, presidente de la Asociación Española de Urología (AEU), y Artur Ravara, primer presidente de la Asociación Portuguesa de Urología (APU), simbolizó el nacimiento de una colaboración científica que trascendió fronteras, ideologías y generaciones.

El congreso inaugural reunió a más de doscientos participantes y se estructuró en torno a ponencias que ya mostraban el rigor y la modernidad de la urología peninsular. Salvador Pascual Ríos presentó un trabajo pionero sobre nefropatías experimentales, Artur Ravara realizó demostraciones quirúrgicas sobre fístulas uretrocutáneas y Francisco Gentil intervino con una nefropexia en el Hospital de Santa Marta, mientras Silva Carvalho clausuraba el encuentro con su conferencia sobre la historia de la urología portuguesa. Aquellos días en Lisboa consolidaron no solo un intercambio científico de alto nivel, sino también un espíritu de fraternidad que se proyectaría durante décadas.

A lo largo del siglo XX, las dos asociaciones celebraron quince congresos conjuntos, alternando sedes entre España y Portugal. De Madrid (1928, 1946 y 1967) a Coímbra (1932), Cádiz (1935), Estoril (1965), Oporto (1969) o Sevilla (1972), cada encuentro reflejó la evolución de la especialidad y el fortalecimiento del lazo luso-hispano, incluso en contextos sociopolíticos adversos. Dicha colaboración, establecida entre los urólogos de las dos naciones marcó una fecha memorable en el progreso de la urología de la Península.

Un siglo después, la AEU y la APU han querido conmemorar este centenario renovando su compromiso común. En 2025, el Congreso Nacional de Urología celebrado en Cádiz —ciudad que ya fue sede del IV Congreso Hispano-Portugués en 1935— incluyó una sesión conmemorativa conjunta entre ambas asociaciones, recordando aquella primera cita de 1925 y

Cita del Artículo: Szczesniewski Duzik. J.J. Cien años de fraternidad científica: el legado del Primer Congreso Hispano-Portugués de Urología (1925–2025). Historia Urol. Esp. 2025, Vol. 4; Art. 1. https://historia.aeu.es/revista/

ISSN 2951-9292

Copyright: © Asociación Española de Urología (AEU), Oficina de Historia.

proyectando su vigencia en la era de la inteligencia artificial, la cirugía robótica y la cooperación científica internacional. Paralelamente, la participación española en el Congreso Portugués de Vila Nova de Gaia cierra la celebración de un círculo histórico de hermandad "ibérica", que continuará sin duda en los años venideros.

El centenario no solo invita a mirar atrás con gratitud, sino también a mirar hacia adelante con propósito. Si en 1925 el intercambio de técnicas y experiencias definió el futuro de la urología ibérica, hoy la colaboración se amplía a proyectos comunes de investigación, formación y digitalización. Cien años después, el espíritu de Ravara y de De la Peña sigue vivo en cada urólogo español y portugués que comparte ciencia, vocación y amistad a ambos lados del Miño.

Juliusz Jan Szczesniewski Duzik

Oficina de Historia, Asociación Española de Urología

Contribución de la autora: El autor han contribuido al diseño metodológico, adquisición de datos, escritura y preparación del manuscrito; así como a la revisión y edición del mismo. El autor ha leído y está de acuerdo con la publicación del manuscrito en esta versión.

Financiación: El presente artículo no ha recibido financiación externa.

Conflicto de Interés: No existe conflicto de interés debido a la realización de este trabajo.